

# CÓRREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales, defensor particularmente de la causa católica.

Número 4022    Domingo 22 de octubre de 1933    Empresa fundada en 1911

Administrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —

Oficina: IMPRENTA CARTIN

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas



Con motivo de la próxima celebración de la fiesta del Arcángel San Rafael, "Correo Nacional" presenta sus respetuosos homenajes al Excmo. Prelado Arquidiocesano

## Dr. Don Rafael Otón Castro y Jiménez

deseando que durante el viaje que actualmente realiza por Europa no le falte la valiosa asistencia y protección del celestial Arcángel, como no le faltan los votos fervientes de los fieles de su grey por su personal ventura.

## Dices que eres Católico...

Dices que eres católico y no obstante haces caso omiso en tus negocios y en tus costumbres privadas de lo que dispone la ley de Dios.

Cuando hasta de los preceptos del decálogo te olvidas, bastante mal andará ese catolicismo de que te ufanas.

Dices que eres católico y lees cuanto cae en tus manos, sin rechazar ni las lecturas pornográficas, ni las lecturas heréticas. En cambio, cómo cuesta que te leas un libro de instrucción religioso! Para ello ni te alcanza el tiempo, ni te sobra el gusto. Lecturas son éstas, fastidiosas parati.

Dices que eres católico y nunca te acuerdas de consagrar parte de tu tiempo al servicio de Dios, ni de la Iglesia. Dedicas los días festivos cuando no a quehaceres de importancia, a los deportes, y en ello no te duele sacrificar ni siquiera la obligación que tienes de concurrir a la Santa Misa, y de oír la palabra de Dios. Te satisfaces con el gusto que das a tus aspiraciones y deleites.

Dices que eres católico y algunas veces, sin creer que te contradices con ello, consultas adivinos y asistes a reuniones espiritistas; pones tu fe en amuletos y gastas, sin que en tales co-

sas pongas reparo, dineros en tan ridículos menesteres. Pero has notado cómo te duele sacar de la bolsa la contribución destinada a la obra piadosa o al Culto?

Dices que eres católico y te atreves a decir, sin ver la contradicción en que caes, que no crees en tal o cual misterio de nuestra Santa Religión. O bien que crees en la reencarnación o en cualquiera otra majadería de las que propalan los «inteligentes» del mundo, para socavar la sólida construcción de la Iglesia Católica.

Dices que eres católico y tienes poco ojo para notar que una frase clandestina de esas que tienden a hacer vulnerable uno de nuestros dogmas, basta para crear una herejía, para implantar el germen de un error y para llevar a los predios felices de la fe, las infelicidades satánicas de la duda.

Dices que eres católico y obras así...

No persistas sobre los malos senderos. Proponte desterrar para siempre las flojidades a que somete el mundo. Hazle guerra a todos los errores condenados por la Santa Madre Iglesia. Instrúyete para que no

vaciles como la brújula al golpe de las brisas, al golpe de las frases envenenadas, de los hechos pecaminosos y de las actitudes confusas y francamente enemigas de tu fe...

Procede de otra manera. Adopta el verdadero régimen católico. Crees que el mundo sufriría en su marcha alguna alteración si se decidiera al acatamiento de la Ley Divina y pusiera en orden la conciencia haciendo reinar por sus sus ámbitos la Voluntad de Nuestro Señor?

Claro que la alteración sería evidente! Cuántas restituciones! Cuántas enemistades rotas! Cuántos honores calumniados vueltos a su justo lugar! Cuántas fuentes de lágrimas secadas y cuántas faces sonrientes! Cuánta felicidad por donde quiera!

¡Anímate! Comienza ahora que es AÑO SANTO. Pon en fuga rabiosa al pérfido Satán!

Busca a Dios en sus Santuarios. Búscales con tus obras.

Sé un nuevo hombre. Hazle guerra a todo lo que se oponga a tu aprovechamiento espiritual. Abajo temores! Abajo dudas! Abajo respetos humanos!

Artstides Meoño

Aljuela, Oct. 20 de 1933

## D. Santiago Alvarado

Una muy dolorosa pérdida ha sufrido la sociedad capitolina con el fallecimiento del distinguido caballero don Santiago Alvarado, que desciende a la tumba a la avanzada edad de 92 años, aureoleado con una bien cimentada reputación de caballero honorable y laborioso que luchó constantemente en las dignificadoras tareas de las empresas agrícolas.

Sus funerales religiosos desde luego fueron en extremo concurridos, dándose cita en ellos

## DIA DE SAN RAFAEL

### La Sociedad de Señoras de la Caridad de San Vicente de Paul y el Apostolado de la Oración

Invitan por este medio a todas las personas que deseen concurrir a una misa que se celebrará el próximo martes 24, en la Iglesia Metropolitana, a las 6.30 a. m., en el Altar del Sagrado Corazón de Jesús.

Dicha Misa la ofrecen las mencionadas entidades religiosas, por las intenciones del Excmo. Señor Arzobispo Monseñor Dr. Don Rafael Otón Castro, en el día de su onomástico.

## Liga de Acción Social Católica

Se invita y encarece asistir a los socios de la «Liga de Acción Social Católica», para la reunión extraordinaria que se celebrará el miércoles 25 del corriente, a las 20 horas en el Salón de la Merced, para el nombramiento de la nueva Directiva; y el domingo 29 del corriente a las 6 horas a la misa oficial; recordándoles el deber que tienen los socios de comulgar ese día; y a las 20 horas del mismo día en el Salón de la Merced, a la toma de posesión de la nueva Directiva y celebración de la «Fiesta de Cristo Rey».

JUAN F. RODRIGUEZ

Secretario

gentes de todas las clases sociales que acompañaron a continuación el cadáver hasta el Cementerio General.

A doña Luisa Chacón v. de Alvarado y demás deudos envía el «Correo Nacional» el testimonio de su condolencia, deseando a todos cristiana conformidad.

## De Heredia

A la fecha se encuentran enfermos el acaudalado propietario don Julio Sánchez L. y su esti-

mado hijo don Carlos. El primero estuvo bastante mal al principio, ahora va mejorando paulatinamente.

Grave lo ha pasado la señorita Merceditas Trejos, hija del Licdo. don Víctor Trejos. Afortunadamente parece que la fiebre va cediendo.

Don Federico Cartín González, hermano del Editor de esta

Pasa a la página 4

## INSTALACIONES DE MOTORES ELECTRICOS

Antes de comprar motores para servicios que estas Compañías suministren, suplicamos a los interesados consultar con nuestro Departamento de Ingeniería, que con el mayor gusto y gratuitamente les ayudará en la elección adecuada de dichos aparatos.

Conectaremos exclusivamente motores de las siguientes características:

CAPACIDAD	VOLTAJE	FASES
Menores de un caballo	110 voltios	Monofásicos
De un caballo y menores de cinco caballos	220 "	Monofásicos
De cinco caballos en adelante	220 "	Trifásicos

NOTA: — Los traslados se considerarán como nuevas conexiones.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co.,  
Ld., Compañía Nacional de Electricidad

# Palabra Divina

## Domingo XX después de Pentecostés

«En aquel tiempo había en Cafarnaúm un señor de la Corte, cuyo hijo estaba enfermo. Este habiendo oído que Jesús venía de Judea a Galilea, fue a El, y le rogaba que bajase y sanase a su hijo, porque se estaba muriendo. Y Jesús le dijo: Ve, que tu hijo vive. Creyó el hombre la palabra que le dijo Jesús y se fue. Y cuando se volvía, salieron a él sus criados y le dieron nuevas, diciendo que su hijo vivía. Y les preguntó la hora en que había comenzado a mejorar. Y le dijeron: Ayer, a las siete, le dejó la fiebre. Y entendiéndose entonces el padre que era la misma hora en que Jesús le dijo: Tu hijo vive, creyó él y toda su casa».

### REFLEXION

Muchos milagros hace Dios por intercesión de sus escogidos. Pero no siempre se ve el efecto de la oración, queriéndole el Señor así para ejercicio de nuestra fe y constancia. Como el señor de Cafarnaúm roguemos frecuentemente, pero con perseverancia y con ilimitada confianza, por nuestros parientes, amigos y enemigos y sobre todo por los pobres pecadores. Roguemos por los sacerdotes que se dedican a la salvación de las almas, suplicando al autor de la gracia que la derrame a torrentes en los corazones, para que los malos se conviertan, los tibios se enfervorizan y los justos crezcan más y más en perfección. Si ahora no vemos el fruto de nuestras oraciones, día vendrá en que el Señor nos lo muestre al darnos su merecida recompensa.

El Evangelio de la presente dominica es tan interesante por la historia que recuerda como por la lección que contiene. Historia y lección son dignas de nuestra consideración. La lección que nos da en este Evangelio es una exhortación al crecimiento siempre progresivo en la fe, que, en frase del Apóstol, crezcamos «de fe en fe».

Estaba entonces en Cafarnaúm, distante de Caná unos 25 kilómetros, un oficial o ministro del tetrarca Herodes Antipas, que tenía su hijo mortalmente enfermo de unas calenturas malignas. Al enterarse el ministro de la llegada de Jesús, se partió al instante de Cafarnaúm a Caná, para rogar al Señor que se dignase bajar a Cafarnaúm y sanase a su hijo, que se estaba ya muriendo.

La aflicción del padre conmovió el corazón del Salvador; pero su poca fe necesitaba antes un correctivo. Por esto dijo el Señor al oficial: «Si no veis señales y prodigios, no creáis».

## La leyenda de las perlas

### Para Correo Nacional

Cuenta el poeta indo que de paseo una noche de plenilunio el príncipe Prakrama por las crespas olas del mar, su barca impulsada por los dulces vientos alisios que mantenían una serenidad paradisíaca en la estepa azul, llegó al paraje maravilloso cerca de Batticolao donde se produce el milagro de la música.

Atibuidas a las aceánidas, vírgenes verdes y sombrías, las melodías quejumbrosas, medio adormecieron al príncipe y le hicieron olvidar la hora, en que su amada le esperaba, encantado por la musical sinfonía de las enamoradas doncellas llorando en torno del peñón al que estaba encadenado Prometeo, y no se dió cuenta de que la barca bajaba lentamente a las profundidades del abismo.

Torno en sí al encontrarse en rojos palacios de coral y ámbar gris de los arantillados de Sicilia, palacios féricos decorados por estalactitas de un azul de ensueño, iluminados por crustácios adheridos a infinitas ranuras, cuyos ojos al centellear bañaban las poéticas bellezas de efluvios irisados con diferentes matices, que al esfumarse unos en otros producían mágico rocicler.

Surgían deidades fantásticas, jinetes sobre blancos cordeles de cascotes de bronce y crines de oro, guiando a las sirenas de lindas crenchas y espléndido busto que toman sus nombres de los colores y aspectos de las olas, cuyos

besos piadosos hacen adormecerse al ahogado, sin cólera y sin resistencia, antes de desaparecer en la glauca profundidad. Venían a ofrecerse a él con sus tesoros incalculables y sus magíficas perlas desconocidas hasta entonces de los mortales...

Los grandes ojos negros, dulces y rasgados de las hijas de Aqueloo, ojos que expresaban infinidad de cosas que la palabra sería imponente para traducir, enloquecieron al magnate indo; la gracia de sus movimientos enviándole al rostro la espuma levantada por sus brazos perfectos por la forma, y el voluptuoso abandono con que dejaban mecer su cuerpo de ave envuelto en la magnificencia de sus cabellos coronados de perlas y estrellas fosforescentes extraídas del fondo de sus dominios, blancas como la nube, sin más alteración en su alba majestad que un rubor de rosa húmedo, simil al barniz de los caracoles, que coloreaba sus bocas, bogaban como gaviotas al alcance de sus brazos en aquellas aguas que eran un trozo de nácar en ebullición.

Estupefacto las contemplaba Prakrama y escuchaba tembloroso de emoción las notas gemebundas errantes por los desiertos líquidos crepitantes de luz, abiertos por escuadrillas infinitas de infusorios, nítidos globos de gelatina, cuyo brillo se duplicaba al reflejarse en las algas y fucos.

«Ninfas de los verdes abismos, de rostros frescos como el botón de rosa; vírgenes aromáticas que tomáis las formas de todos los monstruos que nutre el mar», cantaba el himno orfeico, y el indo distinguió a las nueve divinidades de la espuma brindándole amor, rodeadas del risueño cortejo de las deidades marinas, protegidas por los cetáceos, ásperos guerreros, desploradores del mar, entre los esplendores de sus aureos palacios, soberbias creaciones de arquitectos milenarios.

A un gesto de las hechiceras musas, se inclinaron los tritones y comenzaron a depositar a sus pies montones de moluscos, nacarados estuches de preciosas perlas cuyos iris deslumbraban al magnate. ¿Qué eran sus principescos tesoros puestos en la canastilla de boda de su futura esposa en comparación con los que se amontonaban en torno suyo? Cegado por tanta belleza, amor; riqueza, cede... al estallido de gozo inmenso que se produjo enciéndose las oquedades del piélago con millones de antorchas nupciales; preséntense las elegidas de Venus con sus trajes de plata y azul luciendo la hermosura de sus ojos engastados en círculos de cristal; las actinias dejaron arrastrar sus largas cabelleras de tentáculos ardiendo con azulada fosforescencia, millares de zoofitos sembraron regueros de oros inquietos sobre cascadas de espumas.

Delínes complacientes iban y venían llevando recados entre Parkrama y las Sirenas sin que éste acierte a dar la preferencia a ninguna. Rendido por la elocuencia de Glaucava a echarse en sus brazos cuando Partenope lo reclama para ella imperiosamente, y se entabla espantosa lucha entre las nueve compañeras de Proserpina; los caballos de cascotes de bronce batieron con su patoleo las capaces de tragarse un navío, los tritones del cortejo lanzaron por sus caracolas mugidos que despertaron a todos los monstruos dormidos en sus madrigueras.....Y, ya no son las sublimes cantoras embelesando al navegante con sus húmedas modulaciones, son fieras que se baten enseñadamente y en su furor se olvidan de ocultar sus escamosas colas, y el hechizo cesa ante el ridículo apéndice.....La imagen de la princesa que le esperaba a la sombra de las grandes palmeras rompe la majestad del encanto.....desaparece la alucinación y se da cuenta de que las embriagadoras melodías son producidas por los caracoles al rozar con sus calcáreos caparazones las mamosidades de los corales, y que las beldades divinizadas por la leyenda y la poesía son monstruos horrendos... Las luces habían extinguido en un esfumamiento tempestuoso, montañas de agua que al derrumbarse huían

en raudales o se elevaban hechas crestas de un intenso azul cortado por serpenteos de plata, le aturdián; resistió su empuje y apoderándose de cuántas perlas cupieron en su cinturón de púrpura, saltó sobre las agallas de un delfín complaciente, le hirió con su puñal, y al debatirse en feroz agonía la bestia prolongó su maravillosa hazaña conduciéndole a la superficie, donde los albatros, pasajeros sobre enormes tortugas le condujeron a la ribera.

El rico botín es obsequiado a su amada que acoge con ruidoso entusiasmo los preciosos trofeos de una victoria cuyo precio ignorará siempre, y la población entera se extasia contemplando los orientes de los globos esferoidales.

El amor había puesto al hombre en posesión de las perlas, y por eso sin duda, concluye el poeta indo, han sido desde entonces las preferidas de las mujeres enamoradas.

B. M. F.

## Plumas fuente y Lapiceros

Nuevos estilos de las renombradas marcas

“PARKER” “EAGLE” “WATERMAN”

a precios sumamente BARATOS en la

LIBRERIA LEHMANN

## El corazón y el mar...

El corazón y el mar son análogos por inmensos e insondables...

Ambos se agitan incensantemente, ofreciendo el mar en cada instante un espectáculo nuevo, y, el corazón en cada segundo un sentimiento nuevo...

El corazón y el mar en grandioso paisaje—cuyo horizonte sube hasta los cielos—mece rítmicamente todo el poema de mil y mil vidas que pasan junto a ellos cantando en el fulgor del día y soñando en el silencio de la noche...

El mar como el corazón aparecen aún más hermosos cuando como en un

torneo de galanterías, extiende aquel ante sus damas—las rocas—toda su capa de irisaciones de esmeralda y rodeada de blanquísimos encajes...

Así el corazón cuando brinda al paso de la humanidad su capa de púrpura recamada en oro.

El mar y el corazón tienen majestad angusta cuando están serenos... y, majestad tremenda cuando en su furia rugen y se agigantan sepultando en sus entrañas mil y mil vidas que pasan junto a ellos cantando y soñando impulsadas por la bacanal del mundo.

Eleonor Sucsey

## Causas de la escasa producción del café en C. R según experiencias del finado Juan Ramírez R. (q. e. p. d.) recopiladas por C. E. Ramírez A.

### La Poda (usada en C. R.)

Continúa

2°—Porque al cortar más de una tercera parte de las ramas, tallos y follaje de grueso espesor a un arbusto, se merma y corta la vitalidad del mismo y se merma su capacidad mayor de producción adquirida, con el grueso espesor de su follaje, y durante años y a costa del laboreo continuo o esmerado.

Está visto y la experiencia demuestra que de tallos gruesos y lozanos, bien formados, se obtienen cosechas abundantes, mientras que de tallos y ramas delgadas, débiles y raquílicas, producto de las podas, sólo se obtienen cosechas escasas y a veces de fruta menuda.

3°—Porque constituyendo la

aniquilamiento del árbol, y durante como dura su reacción y renuevos, mucho tiempo para efectuar su reposición (de 3 a 4 años, o a veces más, por toda la vida del árbol,) se priva el dueño durante largo tiempo de las cosechas tan necesarias a su economía.

4°—Porque en toda poda fuerte, los renuevos nunca llegan a ser iguales a los primeros que se cortan ni en espesor, ni en tamaño, ni en follaje, ni cosecha.

5°—Porque si la capa del café tiene por objeto permitir que el árbol se bifurque y aumente en ramas y en follaje, desde pequeño, y en lo cual consiste su mayor capacidad de producción, la poda fuerte viene a constituir todo lo contrario, a simplificar el árbol y a privarlo de la máxi

capacidad de producción, la que no vuelve a recuperar nunca más.

6º.—Porque está visto y la experiencia de los que no *podan fuerte* demuestra que el café a los 5 o 6 años de edad se convierte en una planta bianual o alterna; esto es, que las ramas de un mismo arbusto se dividen en dos grupos; unas que un año echan cosecha y otras que no echan; al siguiente año las que echaron ya no tienen cosecha y las que no tenían al principio, echan.

Esto demuestra que el café a raíz de una gran cosecha necesita descansar o preparar con tiempo la siguiente, o sean dos años, por haber quedado en la anterior exhausto y débil y necesita por lo tanto de continua asistencia y abonos.

7º.—Porque toda *poda fuerte* exige al suelo y a la planta la creación y reposición de toda una entera armazón y vestidura, y si la que se corta ha tardado años en formarse, razonablemente hay que convenir que la segunda tar-

de más. La experiencia demuestra que en terrenos de altura, laderosos, resacos, arcillosos y duros, la poda fuerte es una operación que no resulta.

8º.—Porque está visto que en los terrenos bajos o fértiles, ricos en humedad y en humus, casi la poda no es necesaria más que para enderezar o adornar la planta, pues se ha demostrado que en dichos terrenos las plantas del café con sólo algún abono, continua y esmerada asistencia (desyerbas, deshija, deslana, despaliza, desbandola y una *poda racional*, el café resurge, se viste o se mantiene en abundante follaje y anualmente en abundante estado de producción, si acaso ha llegado a perder el follaje.

9º.—El café, desde el punto de vista económico, no admite *poda fuerte*, porque la raíz (cepa) pierde su vitalidad y pierde la capacidad de producción mayor que había adquirido con su follaje y desarrollo y que nunca recupera ni con los renuevos ni abonos.

Continuará

## Arréglese sus dientes en Heredia

Dentaduras desde \$ 18.00 en adelante. Planchas de Hecelitte. Puentes movibles.—Obsequio de un cepillo y pasta para lavarse sus dientes. Operaciones absolutamente sin dolor. A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día

### Dr. Guillermo Meza Salazar Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD DENTAL de la REPUBLICA

Unidad Riter. Con todos los adelantos modernos y eléctricos. Oficina constantemente atendida en Heredia. — Teléfono número 34 Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, los días lunes de 2 a 4 de la tarde, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales.

## HEREDIA

Consignamos con justo dolor esta nota triste con la sentida muerte del caballero cartaginés don Miguel Ramos, quien entregó al Eterno su alma pura en la madrugada del sábado último. Esta honorable persona fue el ejemplo asiduo, constante del trabajo que ejerció toda su vida como escultor, artista

con vuelos de inspiración que lo pregonan muy alto sus bellos trabajos ejecutados en la clásica madera y en otras materias del modelado que respiraban vida por fina factura y diversos, vivificantes colores y cuyas cualidades artísticas transmitió a sus hijos, inteligentes en el arte.

El estimable señor Ramos se encontraba entre nosotros desde 1910 a raíz del terremoto de Cartago, magnífico elemento del que formaba parte su cristiana familia, altamente querida en esta localidad por sus virtudes sociales, siempre puestas de manifiesto.

Sus laboriosos hijos e hijas (una de ellas pertenece a la Hermandad de San Vicente de Paúl) profesa hace algún tiempo, quedan huérfanos en el mundo por segunda vez; pero ellos en su justo dolor no están solos; la sociedad herediaña está con ellos en su pesar.

Damos un abrazo como muestra de nuestro sentimiento al particular y buen amigo Manuel y acéptenlo al mismo tiempo la demás familia.

A. Q. I.

Octubre 17 de 1933.

PROTEJA  
— su —  
SALUD

# TRAUBE

Le Ofrece  
Siempre  
la mejor  
Cerveza

## Del Vaticano

Los Capellanes de las Centurias de Vanguardias

Su Santidad ha recibido a los capellanes de las Centurias de "Avanguardist" y les ha dirigido la palabra para expresarles su viva alegría por la alta misión de gran responsabilidad que están llamados a cumplir. Ellos son los ministros de la Redención, precisamente para la parte más bella de los redimidos, es decir, para la infancia, que tan predilecta fué de Jesús, quien quiere tenerla siempre en torno suyo.

Los párvulos van al Señor si no hay quien se lo impida, y el Señor castiga severamente a los que escandalizan a los niños. Los pequeños van a Jesús, no por un movimiento corporal instintivo, sino por un movimiento de su alma que anhela a Jesús porque cree en El, ¡Cuán grande responsabilidad cae sobre aquellos que descuidan a los niños, impidiéndoles acercarse a Jesús o disuadiéndose de creer con esa fe casi natural que tienen, porque toda criatura tiende, naturalmente, a su Creador!

La misión que se ha confiado a los sacerdotes que son capellanes de la masa juvenil, es verdaderamente grandiosa, bella y sublime, puesto que con-

siste en secundar, facilitar y promover la natural tendencia de la juventud hacia Jesús.

Su Santidad mostró su complacencia además porque los capellanes hubieran ganado con los jóvenes el Jubileo, ya que son ellos ministros de la Redención y han dedicado su vida a conservar, alimentar y desarrollar cada vez más activamente los beneficios de la Redención Divina, Jesús ha venido al mundo para que todas las almas, incluso las nuestras, tengan nueva vida, y esto, dijo Su Santidad, es precisamente el Ministerio de los Capellanes, distribuir la vida a las almas.

Los Capellanes deben cada vez más penetrar en los designios de la Redención y buscar su inspiración y ayuda ante la Cruz con lo cual las almas de los confiados recibirán grandísimo provecho ahora y siempre.

Los Universitarios Católicos Italianos

Su Santidad ha recibido a los universitarios católicos italianos, procedentes del Congreso de Siena. Estaban presentes Mons. Pizzardo, Asistente general de la Acción Católica y los Asistentes eclesiásticos de las distintas secciones,

El Papa agradeció a los jóvenes el que hubieran ido a él para relatarle su magnífico Congreso, su severo espíritu de disciplina y de estudio, así como la mutua asistencia

### LA PALABRA DE HONOR.

Cuanto se alegra aquel que encuentra a un hombre que cumple lo ofrecido, y cosas que resultan ser lo que pretenden. A todos nos repugna el ser engañados, especialmente cuando el engaño es intencional. Pero no todos los hombres mienten, aunque así lo dijo David en un momento de violencia, pues si así fuera, la sociedad sería un imposible. Todo el mundo sabe que el comercio está basado sobre el crédito y la buena fe. Millones se compran y venden cada día, sin más constancia que las promesas de hombres, no escritas sino simplemente verbales. A menudo se dice que las Bolsas son nidos de tahúres, y, sin embargo, en ninguna parte se cumple mejor una promesa. Por lo mismo, cuando nosotros afirmamos que el eficaz remedio denominado PREPARACION de WAMPOLE jamás engaña a cualquiera que a ella ha acudido con la esperanza de encontrar alivio, tenemos derecho a ser creídos. Sólo se le recomienda como productora de los resultados para los cuales ha sido elaborada. Para los casos de Escrófula, Anemia, Afecciones de la Sangre, la Garganta, los Pulmones y Debilidad General, úsese este remedio sin pérdida de tiempo. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Emilio Lara Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice: "He usado la Preparación de Wampole, con éxito satisfactorio." Eficaz desde la primera dosis. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

digna del espíritu de caridad del Año Santo de la Redención.

El Papa continuó poniendo en parangón la piedad y el estudio, y dijo que la piedad es la alegría del estudio, no solo por la serenidad de espíritu que ella crea, sino también por la pureza de atmósfera interior que produce, lo cual es una evidente ayuda para el estudio asiduo y diligente.

Refiriéndose a la filosofía cristiana dijo que hay muchos modos de ver el mundo, pero la que le ve en su plenitud e integridad es la filosofía cristiana, de la cual es para nosotros guía la doble "Summa" de Santo Tomás, es decir, aquella que nos da el cielo en la tierra, aquella que nos da la tierra en el cielo. Este concepto únicamente profundo demuestra que la visión del ser natural de las cosas no basta sino que lleva a la visión del ser natural de las cosas no basta sino que lleva a la visión del ser sobrenatural.

La verdad sobrenatural nos revela todo el Universo, tanto el de la naturaleza como el del espíritu, y nos acompaña hasta la eternidad, conduciéndonos directamente al Ser Supremo, mientras que la criatura que nos presenta la verdad natural es un solo reflejo del Creador.

El Papa se congratuló del espíritu de fraternidad, fusión y concordia de las almas de los universitarios, y mostró su alegría también por el cristiano optimismo propio de su edad y de su piedad y disciplina. Después felicitó a todos por su plenitud de vida cristiana, dedicada toda ella al ejercicio de las virtudes teologales, y terminó con una encendida y conmovida oración a la Divina Maternidad de María. Por último dió su bendición a los asistentes.

El Congreso de Agricultura

El Papa ha concedido audiencia a los participantes del Congreso de Agricultura, que se ha celebrado en Roma, y les ha dirigido palabras de satisfacción por ver a representantes de tantas naciones reunidos para discutir problemas tan bellos e interesantes para la vida del hombre como éste. Pío XI agregó que en su vida de bibliotecario se había interesado siempre con la lectura de estas materias, y en especial la relativa a la vida de los pájaros. Recordó Su Santidad el libro de Leonardo de Vince, en el que se ve cómo a través del vuelo de los pájaros pensó por primera vez en el problema de la aviación con aparatos más pesados que el aire, que tanto desarrollo han tenido en la vida moderna.

## Fallecimiento de don Isaías Murillo

Con bastante pena hemos recibido la noticia de la muerte del estimable caballero don Isaías Murillo, ocurrida hace tres días en esta capital.

El citado señor era miembro de la Congregación Mariana, distinguiéndose en el seno de ella por su celo en el cumplimiento de sus obligaciones. Actuaba así mismo como Vicepresidente de la Conferencia de San Vicente de Peúl establecida en la Parroquia de la Dolorosa.

Había nacido en San Vicente el año 1873.

Sus funerales se verificaron en el templo de La Dolorosa, ha-

ciendo en ellos acto de presencia la Congregación Mariana en cuerpo y numerosas personas deseosas de testimoniar la merecida estimación que profesaban al fallecido.

A su viuda doña María Luisa Ramírez de Murillo, a sus hijos y demás deudos envía nuestro periódico la expresión más sentida de condolencia, no dudando que en los cristianos sentimientos que profesan encontrarán la necesaria fortaleza para sufrir la dura prueba a que la Divina Providencia ahora los somete.

## De Heredia

Viene de la página 1

hoja, según dictamen médico, la enfermedad es grave, con algunas complicaciones que han aparecido en el curso de su enfermedad.

Se espera, no obstante lo delicado de su dolencia que ha puesto en sumo cuidado a su familia, el restablecimiento de su salud.

Es nuestro mejor deseo que los enfermos, personas de nuestro más hondo cariño, recuperen su bienestar para felicidad de sus familiares.

Ayer en la tarde se dió cristiana sepultura a los mortales restos de la que en su paso por este mundo se llamó doña Mercedes Salazar de Solera, esposa de don Luis Solera. Por sus sentimientos y otras buenas cualida-

des se conquistó el cariño general, distinguiéndose como una cumplida vicentina; pues la Sociedad de Caridad pierde un miembro todo actividad y amor por los desvalidos y enfermos.

Su enterramiento estuvo concurridísimo lo que habrá de consolar a su afligido esposo que ha perdido a su dulce y amorosa compañera.

Se ha cometido una tremenda injusticia contra cuatro cumplidos y honrados empleados del Municipio, rebajándoles su sueldo sin tener consideración alguna. En nuestra próxima nos ocuparemos de ese asunto, que es una grosería. El más perjudicado es un padre de familia que tiene 8 de familia.

BERNAGO

Octubre 18 de 1933.

## La asociación llamada "Gremio de Sastres" en contubernio con el comunismo

Para el 18 del corriente organizó el "Gremio de Sastres", entidad en la cual no figuran de seguro muchos de los que ejercen ese oficio, un desfile que tenía por objeto hacer manifestación pública en favor del cambio bajo. Es decir, manifestarse contra las tendencias alcistas de los especuladores, que hoy por hoy creen hacer mayoría en el Soberano, al decir de las malas lenguas.

A la vista está que tal "Gremio de Sastres" es una dependencia del comunismo, pues allí lo que el público vió fueron las banderas anticristianas desplegadas dentro de un reducido grupo de afiliados a la doctrina de los anticristos.

Dios se encargó de desbaratar sus planes, pues tan de verano como ha estado, apenas se acercaba la hora de la reunión, cuando comenzó a llover. Por otro lado, cada concurren- te conforme se fue dando cuenta de que aquello era

la bambolla comunista, se fué retirando a su casita. Los comentarios holgaban. Salvase del cambio alto por la intervención comunista, era como estar ahogándose en las aguas del río y ser arrastrado a perecer en el océano...

Por eso la comparsa roja se quedó sola, un poco convencida de su falta de arraigo en la conciencia altamente cristiana de la capital.

Los especuladores están de plácemes. Pero como en una democracia las cosas suelen hacerse con el concurso de todos, no faltará el patriotismo entre los señores diputados, y por arte de esta misma circunstancia, bien puede emitir una ley que aparente darle todo a los unos, y dé su parte a lo que el país reclama de justicia en la rotación cambiaria.

Ojalá salga de allí, como de un germen fecundo, la estabilidad equitativa de nuestra moneda,

## La situación actual en Rusia

### El hambre haciendo estragos

El hambre reina en Rusia—leemos en la revista "Je Suis Partout"—y a pesar de que la prensa bolchevique lo calla y la censura mutila los telegramas de los corresponsales de los periódicos del extranjero, de todas partes llegan noticias fidedignas que denuncian y comprueban el hecho. Rusia se muere de hambre. El 16 de Julio el doctor Lodyjensky, delegado de la Cruz Roja, declaraba desde las columnas del "Journal de Genève" que, según documentos de que disponía, el hambre alcanzaba proporciones inauditas. Los niños mueren a miles y en ciertas zonas agrícolas como la Ucrania y el Cáucaso del Norte, se han presentado casos de canibalismo. El mismo día la "Reichspost" de Viena, publicaba el informe del Secretario General del Congreso de las Nacionalidades sobre la situación actual del país soviético, en el cual se lee que en el curso de los seis últimos meses han muerto al rededor de diez millones de hombres por extenuación absoluta.

Esta crisis, que hace recordar la de 1950, es la consecuencia de la mala cosecha del año pasado. Los Soviets no alcanzan a aprovisionar a su inmensa fábrica humana, esperando la próxima cosecha que se anuncia, o anuncian mejor. La colectivización

de la agricultura, el régimen de inquisición permanente a que se somete a los campesinos, ha determinado el hecho extravagante de que sean los campos y no las ciudades los que sufran más cruelmente los efectos de la escasez. En efecto, en las ciudades y en los centros industriales, las cantidades de pan facilitadas por las cooperativas o por las secciones de aprovisionamiento son bien exiguas pero a lo menos a precio de oro (4 o 5 rublos el kilo) se le puede encontrar. En los campos la situación es tan desesperada, que aun en la rica Ucrania el camarada Miyokan, comisario de los víveres, se vió obligado a echar mano de las reservas de trigo destinadas al ejército rojo, para socorrer a la población.

Parece que Moscú, viéndose imposibilitado para impedir el hambre, ha resuelto "dirigirla", para usar el término técnico. Parte esencial de ese programa es la expulsión de algunos millones de personas "no gratas" que se ven condenadas a perecer en estos momentos angustiosos. Los Soviets han tenido el cuidado de escoger las secciones donde la expulsión deba ser más intensa, como la de Kouban, raducto de los "koulak" a las cuales se les extirpará ahora más fácilmente.

## La Mujer en su Casa

Recibimos el número de Septiembre de esta moderna revista. La creciente estimación que la dispensan las señoras radica en el continuo mejoramiento y esmerada selección de su contenido: siempre trae el último detalle de la moda.

Las secciones principales son: las de Varias Labores y Mantelerías y juegos de cama, con variados modelos y hoja anexa de dibujos.

Muy sugestivas las de Modas para señoras y niños con lindos figurines, y las de Ropa interior para señora, a la que dedica la Lección de Corte, muy práctica, ilustrada con grabados.

Completan su amenidad artículos sobre Trabajos artísticos, Decorado y arreglo de la casa Economía doméstica, etc. En este número empieza la interesante novela «Hereditarios burlados.»

Pida esta revista a Editorial Bailly-Bailliere, Núñez de Balboa, 25, Madrid (España), remitiendo para su envío, con el nombre del periódico, dos cupones internacionales de respuesta.

## Don Alfonso de Borbón y su primogénito

París.—El periódico "Le Journal" anuncia que se ha celebrado en un hotel de París una entrevista entre el ex príncipe de Asturias y el ex rey de España.

Dentro de algunos días, agrega el mencionado diario, la reconciliación esbozada en la entrevista celebrada, será reconocida oficialmente.

## De Guadalupe

### El cementerio y el articulista

Se manifiesta en una nota anterior que es una calumnia la que levanté a la Honorable Junta. Debo decir que no he dicho suciedad, pues el Cementerio está muy aseado; me he referido a las tumbas o bóvedas que están dentro de las calles del nuevo trazado y que deben desaparecer de dicho lugar. Fui el primero que felicité en este mismo periódico a la Honorable Junta por el interés que se tomó en hermoear nuestro Cementerio.

Mi norma es criticar lo malo y alabar lo bueno, todo por el bien del Pueblo, pero siempre se cosechan sinsabores.

Nef. Odilón Hernández P.

NOTA.—Hago esta aclaración por el buen nombre del «CORREO NACIONAL».



## Impresos religiosos de venta en la Imprenta CARTIN

Rosario de la Santísima Trinidad  
Devoción al Espíritu Santo.  
Novena al glorioso San Pancracio  
Visita a San Pancracio.  
Novena a San Juan de la Cruz.  
Novena de la gracia en honor de San Francisco de Javier.

## Rafael Meza N.

### DENTISTA

Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica  
atrasado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE